

une armée l'indice d'un organisme qui se fortifie et se complète : tout temps d'arrêt dans cette évolution conduit finalement à la décadence et au désastre (1). »

En réalité, la portée de la nouvelle loi dépasse de beaucoup celle d'un simple perfectionnement. De vingt, le nombre des corps d'armée est passé à vingt-trois par le dédoublement de ceux dont les gros effectifs rendaient le maniement difficile et par la création d'unités nouvelles, dans la proportion suivante (2) :

	Avant la loi.	Après la loi.	Unités nouvelles.
Bataillons d'infanterie de ligne...	605	607	2
Escadrons de chasseurs à cheval...	7	17	10
Batteries d'artillerie de campagne.	494	574	80 (3)
Batteries d'artillerie à pied.....	37	38	1
Bataillons de pionniers.....	23	26	3
Bataillons de troupes de communi- cation.....	7	11	4
Bataillons du train.....	21	23	2

L'effectif des bataillons d'infanterie a été renforcé (4).

(1) Cité par la *Revue militaire*, avril 1899, p. 259.

(2) Les nouveaux corps d'armée sont les XVIII^e prussien, le XIX^e saxon et le III^e bavarois, respectivement formés des XI^e prussien, du XII^e saxon et du II^e bavarois.

(3) Ce chiffre de 80 batteries se répartit entre onze batteries de canons de campagne et soixante-neuf batteries d'obusiers formant vingt-trois groupes de trois batteries.

En raison de l'augmentation considérable de l'artillerie allemande, la France se trouve « numériquement » dans un dangereux état d'infériorité.

ARTILLERIE COMPARÉE DES DEUX PAYS APRÈS L'APPLICATION
DE LA NOUVELLE LOI ALLEMANDE :

	France.	Allemagne.	Excédents en faveur de l'Allemagne.
Batteries.....	508	574	66
Pièces attelées.....	2,226	2,982	756

V. *Revue militaire*, avril 1899, p. 255 et 256.

(4) L'état-major allemand justifie le relèvement des effectifs des bataillons d'infanterie par des raisons utiles à retenir au moment où en France on propose de réduire la durée du service militaire : « La réduction du